
史奉楚： 员工的亲人去世需
要办丧事 ， 企业竟然索取 “证
明”。 近日， 安徽滁州全椒县十
字派出所民警就依据规定拒开这
样一份 “证明”。 谢女士请民警
帮忙出具一份 “书面证明”， 证
实她与死者确属父女关系， 她和
丈夫回家处理丧事的情况属实。
员工请假需要持相关证明本身并
不奇葩， 但请丧假也需要证明就
有些过于奇葩和缺少人性了。 然
而这种呆板的不近人情的规定背
后， 实则凸显出单位与员工之间
的信任极度缺失。

■每日图评

■网评锐语
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亮红牌

□罗志华

男性护士比例需要提高
大幅增加男性护士的比

例，不仅可缓解护士队伍整体
数量不足，更能优化护士队伍
的性别结构，进一步提升护理
质量。 提高男性护士比例，关
键要消除社会对这一职业的
性别偏见，让民众看待男性护
士的眼光不再异样。
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■有感而发

期待“职工兴趣班”越办越红火

■每日观点

“职场妈妈”
后顾之忧该如何纾解

钱夙伟： 想种一些花草没有
工具，向邻居借一下；自己家的梯
子不常用， 谁需要就借给谁……
从去年底成都武侯区晋阳社区办
起享借平台以来， 不少居民都把
自家的闲置物品分享出来， 社区
仿佛变成了一个大家庭。 闲置物共
享平台不仅使得资源共享而物尽其
用、避免了浪费，为大家带来了实
实在在的方便， 更重要的意义是调
动居民参与社区活动的积极性，
值得广泛推广。

请丧假需开“证明”
凸显信任危机

闲置物共享平台
值得广泛推广

■世象漫说

5月10日 ， 在国家卫生计生
委举行的例行发布会上， 国家卫
计委医政医管局副局长郭燕红表
示， 截至去年年底， 我国注册护
士总数达到350.7万 ， 较2010年
增长了7成多。 会上， 郭燕红还

提到了目前护士性别结构比例的
问题。 郭燕红说， 虽然这几年国
内男性护士队伍已经增长了很
多， 但目前在整个护士队伍中的
比例仅接近 1% ， 总数不到 3万
人。 （5月11日 《北京日报》）

护士人手不足一直是个老大
难题， 多年来我国的总床护比始
终没有达到要求。 但近几年，我
国强化了护士队伍建设， 护士群
体不仅学历更高、 年龄和知识结
构更合理， 而且数量也得到快速
增长，仅2010年以来，注册护士总
数就增长了71.2%。 尽管护士的绝
对数量与需求之间还存在较大差
距， 但只要保持这一增长势头，
“护士荒”有望得到大幅缓解。

然而， 与护士总数量快速增
长相比， 男性护士人数却增长很
缓慢， 从绝对数量看， 男性护士
总数还不到3万人。 近日一项调
查显示， 护士职业带着越来越明
显的性别隔离 ， 在人们的潜 意
识 当 中 ， 护 士 似 乎 就 该 由 女
性 担 任 ， 偶 尔 在 医 院 看 到 一
名男性护士， 很多人会投去异样
的目光， 甚至心里会泛起一丝疑
问， 仿佛男人就不该进入这个行
业似的。

但实际上， 男性不仅合适干
护士， 而且为这个行业所必需。
急救现场经常发生病人无人搬运
现象， 一个原因是女性护士的体
力往往不足以担当此任， 在手术

室， 搬动病人需要体力， 男护士
同样不可缺乏。 与其挑选一些身
强力壮的女护士到急诊科、 手术
室、 120急救中心工作， 不如在
这类地方多配男性护士。 不仅如
此， 男性的果断与女性的细心可
形成互补， 更适合护理所面临的
复杂场景， 许多特殊场合和特殊
护理项目， 男性要比女性更适合
去做。 护理行为既离不开 “美小
护”， 但也离不开 “他力量”。

由此看来， 大幅增加男性护
士的比例， 不仅可缓解护士队伍
整体数量不足， 更能优化护士队
伍的性别结构， 进一步提升护理
质量。 提高男性护士比例， 关键
要消除社会对这一职业的性别偏

见， 让民众看待男性护士的眼光
不再异样。 此外， 护士既辛苦，
收入又不高， 有必要大幅提升护
士的各种待遇， 让这个职业产生
更大吸引力。

5月12日是国际护士节 ， 每
年的这一天， 社会都会向护士们
表达敬意， 护士们所付出的劳动
和作出的贡献， 理应得到肯定与
赞赏。 但不要忘记， 护士队伍里
除了 “美小护”， 还有1%是帅小
伙， 且他们比女护士承受更大压
力， 遭遇更多偏见， 他们不仅需
要赞赏 ， 更需要来自社会的激
励， 把掌声送给他们， 增强其职
业荣誉感， 方能吸引更多男青年
投入到这个行业当中。

应推广普及智能车棚

记者１０日从山东省环保厅获悉， 山东企业环境信
用评价系统实施两个多月以来， 已有６１家企业被 “亮
红牌”， 环境信用 “红牌企业” 成为环保部门的重点监
管对象。 （５月１０日新华网） □老笔

5月14日是母亲节 ， 母亲节
即将来临， 那么在职场中的妈妈
们 ， 是如何平衡事业与家庭的
呢？ 调查显示， 超过六成职场女
性认为生育对女性职场发展影响
很大， 有六成女性不愿做全职妈
妈， 害怕脱离社会； 有4成职场
妈妈暂时不想生娃。 （5月11日
《重庆商报》）

“二孩政策 ” 实施后 ， 更多
的职场妈妈面临着生育带来的职
场困境， 很多职场妈妈表示， 生
育期间最担心的就是 “生育后难
复出职场 ” 、 “职位被别人顶
替”、 “个人价值被拉低” 等等。
那么， 职场妈妈们的这些后顾之
忧究竟应该如何纾解呢？

社会的发展进步让很多女性
都在职场中找到了自己的位置，
她们尽情展现着自己的才华， 她
们向社会证明， 女性也可以撑起
一片天； 可是， 生儿育女是人生
的自然规律， 在 “职场” 的女性，
终有一天也是要做妈妈的； 怀孕
时有妊娠反应， 孩子出生后需要
喂奶， 十月怀胎， 六月哺乳， 都
会影响到妈妈们在职场的正常工
作。 这时候， 就需要外界给予她
们足够的理解、 支持和帮助。

尽管在全面开放二孩后， 国
家已经出台了很多相应的扶助措
施 ， 比如延长产假 ， 增加奖励
假， 流产假， 难产假等， 充分体
现出了国家对职场妈妈们的重视
和关心； 但是， 对于用人单位来
说， 很多职场管理者看重的却是
自身利益， 而忽略了对职场妈妈
们的理解和关爱。

其实， 在 《女职工劳动保护
特别规定》 中明确指出， 用人单
位不得因女职工怀孕、 生育、 哺
乳降低其工资、 予以辞退、 与其解
除劳动或者聘用合同； 对怀孕7个月
以上的女职工， 用人单位不得延
长劳动时间或者安排夜班劳动。

要想纾解职场妈妈的后顾之
忧， 作为用人单位， 应在理解的
基础上给职场妈妈们创造一个稳
定的就业环境， 让她们吃下一颗
“定心丸”， 毕竟， 怀孕不等于能
力就下降了， 工作量减少不等于
绩效就差了； 作为职场妈妈们，
也不用太过焦虑， 而应调整好自
己的心态， 相信单位会给予足够
的体谅和扶助， 生育困境一定会
一一纾解。 □徐建中

轻轻刷卡， 车棚的玻璃门自
动打开， 自行车可在此歇脚， 电
动车还有充电车位。 出门时， 一
旦卡和车不匹配 ， 系统立即锁
门、 报警。 在朝阳的老旧小区，
像这样的智能车棚总共建设了10
处。 原本破旧低矮、 透风漏雨的
车棚搭上互联网的快车。 （5月
11日 《北京日报》）

眼下， 在咱北京市的许多居
住小区内， 都普遍存在着自行车
乱停乱放的问题 。 不但有碍观
瞻， 还影响大家伙的出行。 这还
不算， 乱停乱放也给不法之徒偷
盗自行车创造了条件， 经常有自
行车、 电动车被偷。 有的小区内
没有自行车棚， 有在楼门口乱放

的， 堵住了大家进出的道路。 有
挂在楼梯栏杆上的 ， 使楼道变
窄。 有停到楼梯拐角处的， 妨碍
了人们正常上下楼。 还有的把自
行车停到草坪、 花池子中， 使小
区的绿化美化受到破坏。 有的小
区本身有自行车棚，但破乱不堪，
无人打理， 里面到处是僵尸车和
灰头土脸脏兮兮的自行车。 可以
这么说， 在许多小区， 自行车的
乱停乱放已经成为影响小区居民
生活的一件令人头疼的事情了。

朝阳区老旧小区出现的10个
自行车智能停车棚让人眼前一
亮， 真真切切地觉得寻找到了切
实可行的办法了。 一是采用高科
技手段， 智能存取。 刷卡才存取

车， 一卡匹配一车， 想推别人的
车出门， 系统立马锁车、 报警，
确保安全可靠。 二是整齐划一 ，
一车一位。 设有电动自行车充电
专用车位， 可设置充电时间， 时
间到了， 自动断电， 杜绝了因充
电过度引发的火灾。 三是价格合
理， 存自行车每月5元， 存电动

自行车每月15元， 这样的价格老
百姓都能接受。

希望各个地区的街道办事
处、 物业公司、 居委会等相关单位
都应该到朝阳区这10处智能车棚去
看一看， 取取经。 结合自己的实际
情况， 因地制宜， 让老百姓的自
行车有个栖身之地。 □许庆惠

记者从东城工人文化宫了解
到， 2017年东城区总工会为职工
免费开办的兴趣班， 自2月28日
报名， 仅三天时间， 1000个名额
全部爆满。 一系列为职工量身设
定的免费职工兴趣班陆续上线 ，
既有往年的精品课程， 也有今年
的新课程。 其中， 体育舞蹈类包
括瑜伽班 、 健身操班 、 民族舞
班、 东方舞 （肚皮舞） 班； 文化
艺术类包括声乐班、 书法班、 古
诗词班、 绘画班、 摄影班。 共10
个项目， 20个班次。 （5月10日
《劳动午报》）

毋庸讳言， 工会组织为职工
免费开办各种兴趣班， 以培养多

才多艺的复合型企业人才， 是一
项创新之举、 善心之举， 其积极
进步意义不言而喻。 也可以这么
说， 一系列 “职工兴趣班” 的开
办， 是企业文化建设的一个重要
内容。

值得称道的是， 据了解， 近
年来， 东城区工人文化宫在兴趣
班的管理模式上进行了积极探
索 ， 变宽 、 松 、 散为严 、 紧 、
实， 建立了班主任责任制与学员
管理制度， 下一步还将继续开设
提高班、 研修班， 实现精准化、
精细化服务， 使兴趣班能够出人
才、 出骨干、 出成果。

如此一来， 不但满足了全区

广大职工日益增长的精神文化需
求， 有利于全面提高职工队伍的
综合素质和劳动技能， 而且这也
是践行社会主义核心价值观、 培
育 “工匠精神” 所必需。 所以，
类似这样别开生面、 异彩纷呈的
“职工兴趣班”， 应该持之以恒地
办下去， 力争越办越红火。

当然， 要做到这一点， 作为
职工“娘家人”的工会组织和企业
管理层就必须心往一处想， 劲往
一处使，把“职工兴趣班”当作一
台大事来抓， 真正为广大职工营
造一个良好的学习氛围。无疑，这
于职工、 于企业， 乃至于整个社
会， 都大有益处。 □和法堡


